
第一次，“美丽”写入了强国目标
!!!上海市代表团代表热议"生态文明建设迈入新时代#
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! 上海市代表团代表们进行热烈讨论 本版摄影 特派记者 陈正宝 刘歆
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! ! ! !“人民对美好生活的向往就是我
们的奋斗目标。”如今，人们眼里的
美好生活，环境与生态的分量很重。
“到本世纪中叶把我国建成富强、
民主、文明、和谐、美丽的社会主义现
代化强国”———相比过去，十九大报
告对于发展目标的表述中首次加入
了“美丽”二字，让人眼前一亮。
绿水青山就是金山银山。连日

来，十九大报告中生态文明建设的
内容引起了上海市代表团代表的广
泛热议。大家认为，整个报告用一个
章节来部署加快生态文明体制改
革、建设美丽中国，“坚持人与自然
和谐共生”也被写入新时代中国特
色社会主义基本方略，这一切都说
明生态文明建设被放在了前所未有
的重要位置。
代表们表示，要实现这一目标，

不仅要治理环境问题，加大生态保
护，更要改变发展理念，改革监管体
制。如此，方能在中华民族永续发展
的绿色变革中，描绘出一幅天蓝地
绿水净的美丽画卷。

治理环境问题
“像对待生命一样对待生态环

境。”十九大报告中的这句话让赵卫
星代表感慨不已。作为上海金山区
委书记，生态问题是他最关心的问
题之一。“过去大家认为金山的生态
不够好，我们要‘逆向思维’，把生态
环境作为金山‘核心竞争力’来抓。”
赵卫星说，近三年来，金山在环

境治理方面投入了 !"#多亿元，从
“五违四必”、中小河道整治等入手，
打歼灭战、攻坚战、持久战，目前已
逐步显现出成效。他算了一下，“生
态”一词在十九大报告中提及近 $#

次，“我们也要让生态成为金山的
‘高频词’，切实改善环境，提升百姓
满意度”。赵卫星介绍，金山正在加
快建设中部生态圈，打造生态“绿
核”，同时积极发展都市现代农业，
形成了具有较强规模效应的中部生
态片区。由于金山具有得天独厚的
海洋资源，目前还在加快推进 %"平
方公里的海洋公园建设。今年，占地
面积 &%'& 万平方米的鹦鹉洲湿地
初步建成，生态修复系统逐步完善。
陈维代表是上海浦东海事局危

管防污处负责人，这次报告中“坚持
全民共治，源头防治，持续实施大气
污染防治行动打赢蓝天保卫战”的
表述令她感到责任重大，使命光荣。

陈维说，全球 (#)的货物通过
海运完成，海运是联通世界经济的
动脉，但船舶也给海洋、港口、城市
环境带来污染威胁。这几年，全球关
注船舶动力燃料造成的大气污染。
为促进大气环境保护，参照国际通行
做法，我国将珠三角、长三角、环渤海
三大水域设为船舶排放控制区，并分
阶段推进控制措施。上海市率先从去
年*月 !日启动长三角核心港口船
舶排放控制工作，促进长三角沿海
沿河区域环境空气质量改善，推进
船舶节能减排和绿色航运。
“一年多来，我们检查发现船舶

使用不合格燃油的案件从每月 $+,

起到现在 $+,个月发现一起。”陈
维说，根据上海市环境监测部门的
监测数据显示，上海市尤其是港区
密集区域附近的空气质量明显改
善。去年 *至 !&月与 &#!$年同期
相比，全市二氧化硫浓度同比下降
!$)，临近港区的浦东高桥监测站
和新江湾城监测站分别同比下降
$&)和 &%)。
“环境问题不仅是约束大城市

进一步提升软实力的瓶颈，也强烈
影响着人民群众获得感的提升。”作
为上海建设交通工作党委的负责
人，崔明华代表认为注重生态环境
的改善，体现了党为人民谋幸福、让
人民生活不断改善的强烈意愿。“像
节能、节水、低碳生活、加强固体废
弃物和垃圾处置等都与老百姓息息
相关，也是党员干部在工作中要重
点思考和解决突破的问题。”
让崔明华感到振奋的是，上海

这两年在“五违四必”整治和中小河
道治理上下了大力气：全市 !'$亿
多平方米违建拆除；全市首批列入
整治任务的 *-!条黑臭河道，相关
水利工程已完成了 "%)；第二、第
三批列入整治任务的 !%"%条黑臭
河道，相关水利工程已完成了
%()。按照治理目标，绝大多数黑臭
河道都要在今年底“摘帽”。

改变发展理念
“美丽，以我的理解，最基本的

涵义还是建设高质量的生态文明。”
马春雷代表认为，生态已成为当前
老百姓对发展最基本的要求，也是
最基本的民生。把“美丽”写入建设
社会主义现代化强国的要求，体现
对国家未来建设全方位、高质量发
展的要求，体现了科学发展的理念。
作为上海嘉定区委书记，马春

雷认为，保护好生态，除了治理环境
问题，最根本的是要改变发展理念。
“发展应该是均衡、全面、高质量的
发展。我们不仅要在经济上快速发
展，还要在结构上优化，质量上提
高，增强竞争力。”
他介绍，今年嘉定区拆除违建

近 !%##万平方米，在京沪高铁沿线
拆违后腾出 $###多亩的土地空间，
主要用于绿化，建设生态廊道。增加
绿化的同时，更多地提升绿化生态
建设的品质。“到 &#&#年，嘉定希望
建成 !##个公园，现在有 (#个，在建
的有 !#来个，下一步在腾出的空间
做进一步规划。这样，可以让老百姓
去走走、去锻炼的地方越来越多。”
马春雷认为，“人与自然和谐共

生”是人类社会发展的最高境界，既
要保护环境，同时也要让环境保护

惠及人民。嘉定是个古城，生态水系
一直保护得很好，计划于年底开始
实施的嘉定环城河的贯通工程，将
打造一个 &公里直径、,'$公里长的
滨河生态廊道，绿化贯通，步道贯
通，让老百姓在古城中穿行，享受到
生态改善的成果。又比如最近开放
的嘉北郊野公园，原来是低端的产
业和农民散居住宅的区域，通过治
理腾出 !*'$平方公里的空间，一期
开放 -'*平方公里，打造成自然、野
趣、原生态的郊野公园。
同为上海郊区的当家人，上海

奉贤区委书记庄木弟代表对于绿色
发展理念也有自己的见解。“当‘金山
银山’和‘绿水青山’发生矛盾时，我
们将义无反顾地选择‘绿水青山’。”
奉贤头枕杭州湾，脚抵黄浦江，

生态环境很好，是 ./&'$全市最低
的地区之一。此次参加十九大，庄木
弟欣喜地看到，报告中有一段“实施
乡村振兴战略”的论述。庄木弟说，
总书记过去曾经讲过：要让农村看
得见山，见得到水，记得住乡愁。这
个乡愁，就是弯弯的小河、袅袅的炊
烟、宅边的老树、屋前的古井。让“乡
村振兴战略”在上海发挥更多的功
能，让农村更美、农民更富、农业更
强，庄木弟认为上海大有作为。
“我们要强化生态基础设施的

建设。这个以前我们比较忽视，我们
对修道路、桥梁、隧道、轨交十分积
极，但是对于生态廊道、水面积的增
加、湿地的开发和保护，付出的精力
不多。”庄木弟认为，要致力于构建
生态环境的四梁八柱，加快生态基
础设施的建设。
“千名河长治千河，觅得春江春

如许”，庄木弟表示，除了完成今年
消除黑臭河道的目标，奉贤还通过
“退渔还水”在增加水面积上做文
章。“我们奉贤有 $万多亩鱼塘。这
些鱼塘的产出、效率都比较低，但是
靠近海、靠近河、靠近江，要利用它
使水与河、江、湖相连，又保持良好
的生态，这 $万亩鱼塘，我们争取至
少退掉 (#)，真正打好奉贤生态环
境在水和绿化方面的基础。”

改革管理体制
建设美丽中国，关键是要守住

生态底线谋发展。构建有力的监管
体制，是推进生态文明建设的重要
保障。令人印象深刻的是，十九大报
告提出，完成生态保护红线、永久基
本农田、城镇开发边界三条控制线
划定工作；还提出设立国有自然资
源资产管理和自然生态监管机构。
这些硬措施、严要求，为“美丽中国”
建设提供了强有力的制度保障。
赵卫星对此深有同感，这些年，

金山确立了生态优先战略定位，通
过顶层设计和规划引领，把生态文
明建设融入农业农村发展、经济社
会建设全过程。在此基础上，金山积
极促进环境保护与建设制度化，每
三年滚动推进《金山区环境保护与
建设三年行动计划》，持续开展大气
环境保护、水环境保护、土壤污染防
治、产业转型和工业污染防治、农业
和农村环境保护等，打造绿色的生
产、生活、生态环境。

昨天，十九大新闻中心举行记
者会，聚焦“践行绿色发展理念，建设
美丽中国”的话题。中央财经领导小
组办公室副主任杨伟民在回答记者
提问时承认，经济体制改革进展相
对较快，但生态文明体制改革相对
滞后，比如自然资源产权制度的改
革，又如生态保护和环境治理中，部
门职责交叉的问题没有得到根本解
决。还有一些改革受到法律法规修
订进展相对缓慢的制约。
对此，陈维也颇有同感。以她所

在的领域为例，虽然减排效果显著，
但在实施中还是存在一些问题，航
运成本增加是反映最集中的。以一
艘 $万吨的散货船为例，靠码头期
间换油增加成本约 !万元，今后随
着措施更加严厉，成本增加会更多。
“虽然有困难，但我们要像报告里提
到的，不能因现实复杂而放弃梦想，
不能因理想遥远而放弃追求。”陈维
说，十九大报告里就提到了“构建政
府为主导、企业为主体、社会组织和
公众共同参与的环境治理体系”，在
这个体系下，国家、地方和航运企业
可以开展生态保护上的合作，降低
管理成本，提高管理效率。


